

Jean-Baptiste André Godin à monsieur Chamolle, 18 août 1875

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Informations sur le document source

CoteFG 15 (16)

Collation4 p. (369r, 370v, 371r, 372v)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à monsieur Chamolle, 18 août 1875, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 13/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/48562>

Copier

Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

DroitsFamilistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Présentation

Auteur·e[Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction[18 août 1875](#)

Lieu de rédactionLaon (Aisne)

Destinataire [Chamolle](#)

Lieu de destination Sardy-lès-Épiry (Nièvre)

Description

Résumé Sur la recherche de minerais dans la Nièvre. Godin fait des observations sur les opérations de sondage.

Notes Lieu de destination : il est probable que cette lettre dont le lieu de rédaction n'est pas indiqué ait été rédigée à Laon à l'occasion d'une session du conseil général de l'Aisne où siège Godin (voir la lettre de Godin à Louis Rémy Paradis du 15 août 1875).

Support

- La copie de la lettre utilise le papier du registre orienté dans le format paysage ; le texte est copié sur deux colonnes, chacune correspondant à une page de la lettre.
- Les pages de la lettre sont copiées dans l'ordre suivant : 2, 1, 3, 4, 5, 6, 8, 7.

Mots-clés

[Appareils et matériels](#), [Construction](#), [Ressources naturelles](#)

Personnes citées [Conseil général de l'Aisne](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 07/07/2023

Dernière modification le 18/09/2023

et finissent par tomber
au dessus du trépan et
par se servir entre les
parois du puits et le
trépan lui même, puis
morte pour vous que
difficile à faire sortir
le trépan ; ou enfin
les roches qui peuvent venir
sans être tout-à-fait tombé
présentent une telle
corne dans le trou à
l'endroit du bon atours
ils arracheraient le trépan
à l'endroit où ils frapper
raient.

Il me faudrait donc
pas vous dissuader il
faudrait essayer à faire
sortir le trépan sans
par de grands efforts
mais par des efforts
très modestes faits de
bras d'homme la chose

16 aout 5

Monseigneur chamois

je vous ai écrit hier
étant en séance du conseil
sous impression du caractère
de votre rapport du 13, dans
laquelle vous supposez
une déposition que trou-
ve dans ce que je juge
qui ferait obstacle au
passage du trépan, que faire
en l'absence de tout
ouïe de quelqu'un qui
travaillerait en dissimulant
la bûche, plus vite
que les voleurs de
trépan ne sont à leur
et qui pourraient obligea-
re l'usage au bûcher.

glisser sur le rebord
pierre et a poster ainsi
le sondage de coté mais
vous me dîte que les
manœuvres ont toujours
été bien faites que la
lame du glas de la tringle
a toujours été suspendue
dans les 0,75 mètres
de l'axe du tripan et
on est ainsi arrivé dans
ce dont il a été dressé, c'est
à dire à une autre cause
qui faut attribuer vos
embarras.

je vais y apporter une
autre application que je
vous ai faite à une
attention.

vous avez trouvée des
barres de pierre de ma-
tière à pierre et je vous
vais recommander combien

310

il serait nécessaire que
vous fassiez le démontage
comme du puits, pour y
trouver la mesure que les
descendre des épaisseurs
des diverses couches que
vous traverserez. Il durera
peut être profondure
que vous en commandez
cela avant de commencer
les travaux.

on ne dis pas vous assez peut
être que des barres de
pierres mises de pierre se
dans le tripan ou les pier-
re sont à naturelement
casser en rencontrant une
partie de ces barres de pierre
sur le pourtour du
trou; ces morceaux ont
resté en place pendant
un certain temps mais
brisés par leau et par
l'agacement du tripan

6

de la diplome. j'entends
des bains de pierre disséminés
et des distributions d'eaux
dans lesquels on sera
en état de faire des bains plus
épais que en sortant
du bain le baigneur fait
naturellement des états
de pierre qui sont assez
dangerous pour le
surdage. si on n'a pas
pas de ces disagrements
lorsque le baigneur est
à la hauteur ou il
se trouvent.

je vois bien qu'il ne
se pas d'autre cause à
vos embarras.

aussi si vous desirez
à quelle hauteur est
le bain de pierre sup-
posée, je vous demanderai

7

que nous vous ayons sorti
votre baigne de bâche
la bâche de fer et de
l'essieu en sorte pour
que le pain de la pierre
puisse servir juste à
la hauteur du bain
de pierre et de la
faire monter et descendre
à bras d'homme
ou éventuellement sur le dos
des bûcherons les parois
de la baigne pour faire
tomber les états qui
sont dans les états qui
sont dans les états qui
sont dans les états qui

peut être nécessaire sans
faire une autre au fond
qui peut être fait à la
profondeur où il faut
est moins il est certain
que de certains moments
que dans un état possible
agir que dans le baigne

4

il devrait donc bûcher
et faire à une des main
tenant et auquel je
vous dis de faire un
certainement que le
bûche supérieur il faut
de faire ensuite planer
le bûche d'après la forme
que le bûches en avoir
trouvée dans les puits
tant combles que fumé du
bois de laurier vous en
avoir reçus cette des
sociétés des bûcherons

je me rappelle qu'en ayant
trouvé que le bûche que
vous avez faites a peu
à peu au fur et à mesure
de bûches en remettre une
même que celle que vous
avez

Le bûche faites
peut se décliner
et

358

tant difficile et en mettant
les hommes au bras de
manger si une est possible
la pierre finirait ainsi
par se faire se planer
dans les trous de lait
et le bûche sortirait
mais si cette cause est
la cause je ne vois pas
qu'il y ait quelquement
dans le terrain ou vous
êtes et ce que vous
pourrez non a peu
de variation et surtout
dans des sols que la
peuvent, je crois que
ce qu'il vous suffit est
une expression à bien
étudier, à l'avance que
vous passerez à travers
les bûches de pierre et
faire la bûche devant
vous le fond de la pierre
pour permettre aux pierres